

LA VANGUARDIA

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO SOCIALISTA ARGENTINO

PORTE PAGO

DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PORTE PAGO

SUSCRICIÓN

CAPITAL: Por mes, ps. 6.00. Por trimestre, ps. 1.80. Por semestre, ps. 3.40. Por año, ps. 6.00. Por adelantado, ps. 5.00. Por adelantado, ps. 5.00.

Aparece los Miércoles

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: MÉJICO 2070

Buenos Aires, Octubre 27 de 1906

AVISO

La redacción y administración no responden del contenido de los artículos enviados, ni por de la reproducción que otros.

Se reciben informaciones y cartas de lectores hasta el miércoles por la noche.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 48

Partido Socialista Argentino

AGRUPACIONES ADHERIDAS:

CAPITAL

Comité Ejecutivo del Partido, Secretaría: Méjico 2070
Verwiltz Rincón 1147.
Centro Socialista Obrero, Méjico 2070.
Centro Socialista de la Boca, Záratez.
Centro Socialista Norte, Charras 1575.
Centro Socialista de Barracas al Norte, Australia 1131.
Club Socialista 1º de Mayo (parroquia de San Telmo)
Pasaje Colon 1195.
Centro Socialista "Carlos Marx", Comercio 3330.
Círculo Socialista Italiano Ayacucho 139.
Centro Socialista Sección Oeste, Saavedra 120.

INTERIOR

Comité Socialista de La Plata, Calle 49 núm 630.
Centro Socialista de Bahía Blanca, O'Higgins N.º 242.
Centro Socialista Obrero, de Córdoba.
Centro Socialista, San Francisco de Córdoba.
Centro Socialista Obrero de Mendoza.
Centro Socialista del Azul, Bolívar 145.
Centro Socialista Obrero, Santiago del Estero Corrientes frente a la luz eléctrica.
Centro Socialista Obrero de Tres Arroyos, Dorrego entre Lavalle y Piedras.
Centro Socialista de Pergamino, Pueyrredón 404.
Centro Socialista de Esperanza (Santa Fé).
Centro Socialista Obrero de Posadas, Misiones.
Centro Socialista Obrero de Rafaela, Santa Fé.
Centro Socialista Barracas al Sud, Mitre 312.
Centro Socialista Coronel Suarez.

MOVIMIENTO SOCIALISTA

COMITÉ EJECUTIVO

Sesión del 22 de Octubre.

Ingenieros comunican no poder dar la conferencia en Belgrano.

—Del Centro de Esperanza comunican haber nombrado a Baldovino delegado al Consejo Nacional en reemplazo del compañero Dickmann.

—El Centro Sección Oeste comunica la expulsión de Antonio Ferretti por haber defraudado a un compañero.

—Se postergan las conferencias de Pergamino y San Nicolás para el 28 del corriente.

—Se acuerda suscribirse a 2000 ejemplares del número extraordinario del *A B C del Socialismo*.

—Con el objeto de constituir un centro en Belgrano se nombran a Patroni y Dickmann para dar una conferencia el domingo 28 del corriente.

La buena táctica

La verdad triunfa. La utilidad de la acción política, ejercida con el rígido criterio de la lucha de clases por el proletariado, conquistando los parlamentos, las municipalidades y todos los demás organismos políticos y administrativos, ha sido probada una vez más.

No hace muchos días que el Concejo Municipal de Milán, compuesto en su mayoría por elementos socialistas, republicanos y radicales, votó la municipalización de los servicios de alumbrado y de los transportes urbanos.

Eta deliberación es sumamente socialista y revolucionaria, porque despoja a las compañías capitalistas de un monopolio que ellas ejercían, viniendo esto a dominio de la colectividad representada por el ayuntamiento y porque, siendo un acto de expropiación llevado a efecto por los delegados del pueblo, constituye un golpe de hacha a la sagrada institución de la propiedad privada.

Muy provechosa va a ser para el proletariado milanés la resolución del Consejo Municipal. Los beneficios que antes eran gozados por los accionistas de las referidas empresas, ahora van a parar a la caja municipal, destinándose un tanto por ciento al desarrollo de la instrucción primaria y al sostén de asilos para obreros crónicos.

Es claro que si eso ha sucedido, ha sido porque la municipalidad de Milán fue conquistada por la clase trabajadora. Si en lugar de representantes del pueblo, ocuparan los asientos del ayuntamiento los representantes de la clase capitalista, este hecho no habría ocurrido. Pero la clase trabajadora milanés, educada políticamente durante muchos años de propaganda socialista, se ha dado cuenta de que la conquista de los poderes públicos se impone, y previendo los beneficios que su labor política iba a alcanzar, ha entrado en la mun-

cipalidad, echando afuera a la gaviilla de malhechores que desde hacía años manejaba los intereses del pueblo a beneficio de la clase privilegiada.

Estos resultados echan a bajo todo el conjunto de silogismos y paradojas que los partidarios de la abstención electoral repiten a diario. Los que en nombre de la revolución predicaban la inacción política se quedan boquiabiertos y pensativos pues no pueden impugnar la verdad de estos hechos mientras que los trabajadores conscientes no pervertidos por el fanatismo ni desviados por ideas preconcebidas se forman un conocimiento claro de lo trascendental que es la conquista del poder público.

El hecho arriba expuesto es uno de los tantos que ponen de manifiesto la importancia revolucionaria de la conquista de los parlamentos y municipalidades, y a la vez demuestran que fomentar la abstención, aun cuando es en el nombre del proletariado y de las nuevas ideas, constituye una obra eminentemente reaccionaria y retrógrada.

El ejemplo de los trabajadores de Milán, como el de los trabajadores de Roubox, Marsella y otras muchas municipalidades dirigidas por representantes del proletariado, será utilizado por muchos otros trabajadores, porque la deliberación del ayuntamiento de Milán es prenda, es garantía de los grandes beneficios que proporciona la acción política, la cual se impone al proletariado.

Es esta acción indispensable como corolario de la organización económica de la clase proletaria.

Descuidarse de ella o rechazarla, sería un procedimiento pernicioso, cuyo origen se encuentra en vulgares sofismas condenados a morir sin gloria alguna.

GUIDO ANATOLIO CARTEI.

El 'meeting' antimilitarista del domingo último

A pesar del mal tiempo, un buen número de compañeros y trabajadores reunidos el domingo último en la Plaza Lorea para celebrar el 'meeting' que habiase organizado con el objeto de protestar contra el servicio militar obligatorio y contra toda tendencia militarista.

Como nuestros lectores ya saben, muchas conferencias preparatorias se habían realizado en las varias parroquias, siendo oradores los compañeros Repetto, Dickmann, Patroni, Sesma y otros, quienes hacían comprender al pueblo el funesto influjo ejercido sobre el porvenir del país por esa terrible calamidad que es el ejército permanente.

Mucho más satisfactorio hubiera sido el resultado de esta agitación, si en lugar de una población indiferente y apática, hubiera habido un pueblo consciente y una opinión pública importante. Además el proceder de la policía fue verdaderamente bochornoso y digno de reprobación. No se contentaron los señores policianos con llevar presos a los compañeros Cartel, Bruner, Ferrarotti y Tuñón que iban repartiendo hojas sueltas ó fijando carteles, sino que arrancaron todos los manifestos enseguida de haberlos pegado nuestros compañeros, para que el acto no tuviera la publicidad exigida por su importancia.

Muchas sociedades populares mandaron su adhesión a la protesta antimilitarista. De la Boca, además de la sección del Partido, adhirió la Sociedad Antiletrada, el Club Gloriano Bruno, la Logia Masónica, Figli d'Italia. Mandaron también adhesión la Sociedad Obrera de Socorros Mutuos, la Fraternidad Internacional, la Fratellanza Republicana, Constructores de Carruajes, Ebanistas, Logia Tito Vezio y otras sociedades. Los compañeros de Tucumán, que igual manifestación iban a celebrar, enviaron un telegrama de adhesión.

A las 3 en punto, mientras caían las primeras gotas de lluvia, púsose en mar-

cha la columna, al son del himno de los trabajadores ejecutado por la banda de música, ante la cual iban varios compañeros llevando un lienzo de gran tamaño en donde se había reproducido el cuadro demostrativo sobre los gastos ocasionados por el militarismo. Distínguense en la columna las banderas rojas de los varios centros.

A medida que se iba acercando a la Plaza San Martín engrosábase la columna. Los manifestantes cantaban el himno de los trabajadores, victoreaban al Partido Socialista Argentino y gritaban: Abajo el militarismo! Viva los trabajadores chilenos! Abajo el servicio militar obligatorio! Todo hubiera procedido a pedir de boca, si no fuera la insistencia de unos pocos energúmenos, que nunca faltan en los países atrasados, quienes habiéndose metido en la columna, lanzaban gritos desconvenientes, con el propósito de armar jarana y provocar atropellos policiales. Igual cosa intentó hacer un mayor del ejército.

Aparte eso, el orden perfecto reinó entre los manifestantes quienes llegaron a la plaza San Martín en donde se había colocado una mesa para los oradores designados.

Abrió el acto el compañero Adrián Patroni, nombrando las sociedades que se habían adherido.

Luego, subió a la mesa el compañero Dr. Nicolás Repetto quien prounció un breve pero vigoroso discurso. Dijo que mientras los más conservadores de los gobiernos europeos experimentan el peso abrumador del régimen militarista y no pueden hacer menos de preocuparse de la gran calamidad, tratando de aliviar al pueblo, siquiera en mínima parte, del gran peso que le agobia, los estados sud-americanos, como chiquillos que juegan a los soldados, echan nuevos millones en las fauces del monstruo militar y se encaminan aceleradamente al abismo. Boquejé fuertemente los trastornos económicos y políticos como asimismo los desastrosos efectos higiénicos y morales producidos por la mala institución.

Dijo que mientras en tiempo de paz el pueblo tiene que mantener a un gran número de oficiales haraganes, en tiempo de guerra tiene que contribuir con su sangre al combate que ellos mismos con su institución han provocado. Habló de la cuestión chilena poniendo de relieve las maniobras vergonzosas de los individuos que desean una contienda entre dos pueblos hermanos y afirmó la solidaridad internacional de todos los trabajadores, sin distinción de límites ó fronteras. Detúvose a explicar el armamento democrático del pueblo propuesto por los socialistas en sustitución a toda clase de ejército permanente y enseñó el ejemplo de la República Suiza donde no hay ejército permanente y donde cada ciudadano es soldado en su casa. Concluyó invitando a todos los presentes a ser propagandistas incansables del principio antimilitarista y afirmó que al gobierno quiere seguir arrastrando al país a la perdición por medio de los armamentos y del ejército permanente, este ejército será el terreno en que sembraremos los fecundos gérmenes de la idea socialista.

Estruendosos aplausos saludaron al orador, y acto continuo, el compañero Adrián Patroni hizo uso de la palabra pronunciando un vehemente discurso contra los militares profesionales.

Bajo el aguacero impetuoso, señaló las infamias perpetradas por el militarismo en el Transvaal donde un pueblo agricultor ha sido aplastado y oprimido por la fuerza brutal de las armas. Puso de relieve los manejos de los mercaderes del patriotismo que desean la guerra porque ella le proporcionará ganancias como abateedores. Afirmó la fraternidad internacional del proletariado y dijo que los trabajadores argentinos no odiamos a los trabajadores chilenos. Demostró que el ejército es instrumento de dominación de clases, del que hace uso la burguesía para sustituir a los obreros huelguistas, y a este propósito citó la huelga de 1896 durante la cual bombos y hombres de la armada su-tituyeron a los trabajadores que estaban en huelga. Concluyó Patroni con el grito de: abajo el militarismo que fué repetido por cientos de trabajadores.

En seguida dióse por terminada la manifestación la cual disolviése en perfecto orden.

Almanaque Socialista

Se recomienda a los compañeros que tengan listas de suscripción al almanaque de LA VANGUARDIA, lo devuelvan con su importe a la mayor brevedad posible.

NOTAS

Hablando del 'meeting' antimilitarista realizado el domingo último, sale *El Tiempo* con los renglones que transcribimos a continuación:

«Muy bien, concluyamos con los ejércitos permanentes y con el militarismo. Ningún hombre de esta época, puede pensar de modo diferente, hacer la apología de la guerra.

Pero la realidad permite el desarme? El día que no existan fronteras ó que éstas sean inviolables, entonces gritaremos con más entusiasmo que los oradores de ayer: Abajo los ejércitos!

«Hasta esa época, confitemos a estos la defensa de aquellas, que simbolizan nuestra vida de nación.

Si el autor de estas líneas se había tomado la molestia de leer lo que desde hace tiempo vamos escribiendo los socialistas sobre el servicio militar obligatorio y de escuchar lo que dijeron nuestros oradores en las conferencias realizadas y en el 'meeting' del domingo, se daba cuenta de que los socialistas además de destruir sabemos reedificar, pues al pedir la supresión del ejército permanente, abogamos por el armamento general del pueblo en forma democrática, esto es la guardia nacional sobre bases sólidas y serias. Siendo pues tan práctica y factible nuestra reforma, no acertamos a justificar las palabras de hombres maravillados y extrañados usadas por los señores de *El Tiempo*.

En San Nicolás de los Arroyos, el Concejo Deliberante, al fijar el presupuesto, ha resuelto que no se cobre el servicio de alumbrado y limpieza, en los estudios de abogados y médicos, pues, según los señores del Concejo, no deben esas gentes abonar impuestos municipales que estén en relación con la importancia y la categoría de las honrosas y liberales profesiones que ejercen.

«El veto de la intendencia en este caso extraordinario, se impone imperiosamente, escribe un diario de la localidad.

«El pobre remendón, el lustra botas, el verdulero y el vendedor de baratijas están grabados en la crdenanza general de impuestos, con una cuota mensual que es siempre mayor que la que se impone a una casa de familia.

«Y esto que aquí sucede, ocurre en todas las ordenanzas de impuestos de todos los pueblos civilizados de la tierra.

«No es necesario insistir sobre las razones de justicia y equidad que obligan a pagar impuestos mayores a las personas que ejercen profesiones liberales, el alto comercio, las grandes industrias, sobre las que desempeñan oficios de menor cuantía ó comercian con un bolicho de mala muerte. Ellas son tan claras que brillan como el sol del mediodía.»

«Pero seguramente no ocurrirá eso pues entre bueyes no hay cornada.

«Qué bien administran los intereses del pueblo los burgueses que están en los poderes públicos.

Por su llegó Campos Salles. Su llegada cuesta al pueblo bonaerense seis millones de pesos. Las autoridades no han vacilado en atreverse a gastar ese dinero, cuando una terrible miseria aqueja a la clase desahogada, cuando hay obreros impagos, pauperismo creciente, falta de escuelas y otras mil calamidades que agobia a los pobres.

Nos gustan los actos de fraternidad internacional, y quisieramos que indisolubles vínculos de amistad verdadera unieran no solamente a argentinos y brasileños sino a todos los pueblos del planeta en que vivimos, pero protestamos energicamente del derroche y de la payasada ridícula en la cual el pueblo desempeñará el más grotesco papel de comparsa.

Estas ruidosas orgias, pesadas y antipáticas en todo país civilizado, se hacen aún más chocantes en un país como el nuestro, que de ser verdaderamente republicano, debería adoptar la sencillez de las costumbres y la austeridad en las manifestaciones públicas.

Llamamos la atención del pueblo trabajador sobre estos asuntos, para que se convenza de que mientras sigan gobernando los hombres de la burguesía el des-pijlarro más repugnante reinará en la administración pública.

Una parte de la prensa porteña no ha creído conveniente ocuparse del 'meeting' antimilitarista del domingo. Esto sin duda para dar una prueba más de su distinción, que le impide ocuparse de cosas de esta importancia.

Su atención está ahora dirigida hacia los burgueses brasileños, y fuera de esto no existe nada que pueda interesarla.

Tribuna, que había prometido escuchar a los del 'meeting' hubiesen dicho algo bueno, metió violín en bolsa, signo de que los oradores no han sabido captivarse las simpatías de madama. Qué decepción!

Sería de desear que cuando se organice otro 'meeting' los oradores tuvieran a que atenerse, y dijeran algo bueno para tener el gusto de ser simpáticos siquiera una vez, a Tribuna.

De los diarios que se han ocupado de la manifestación ninguno, absolutamente ninguno, se ha atrevido a discutir lo que se habló en ella. Todo se ha limitado a unas relaciones mancas y llenas de inexactitudes que sería largo enumerar. Solo un diario de idioma alemán, el *Deutsche Presse* se ocupó extensamente del 'meeting' en terminos elogiosos para los organizadores.

El Pueblo y La Voz de la Iglesia, con la unidad de conceptos que les es característica, se han desahogado en una prosa sucia, biliosa, como acostumbra a hacer esa gente para combatir nuestra propaganda. «Qué discusión, ni qué ocho cuartos! Baba, baba, y siempre baba.

Con eso se le ahorra a la majada de sus lectores el trabajo de pensar y de juzgar.

[Cochinos!]

COMITÉ DE LA PLATA

Diagonal 74 esq. 42

Mañana a las 3 de la tarde, en el Teatro Olimpo, tendrá lugar la fiesta organizada a beneficio de la Escuela del Pueblo y cuyo programa ha quedado organizado en esta forma:

Primera parte

- 1—Himno de los Trabajadores, Turati, por el Orfeón Socialista.
- 2—Cuatro palabras de apertura, por Espiro G. Grande.
- 3—Fausto, Gounod, aria de Valentin, cantada por Andrés Ramello.
- 4—Conferencia, por Angel Sesma.
- 5—Folleto 'album', L. Gillet, por el Cuarteto La Plata.
- 6—Macbeth, Verdi, cavatina, por Andrés Ramello.

Segunda parte

- 1—Marcha, A. G., por el Orfeón Socialista.
- 2—El incendio de la mina, Ada Negri, declamado por el prof. J. Rossotti.
- 3—Fantasie militaire, H. Leonard, para violín, por Vicente Maccareus.
- 4—Sondumbula, Bellini, aria, cantada por Andrés Ramello.
- 5—Conferencia, por Alfredo J. Torcelli, (a) Largo sostenuto; (b) Presto: op. 33 n.º 2, J. Haldé, por el Cuarteto.
- El maestro José V. Caselli acompañará al piano las partes de Canto y violín; y la banda del centro musical Martín J. Iraola concurrirá a amenizar el acto.

Precios de las localidades: Palcos bajos, si entradas, \$ 3; altos y de tertulia, sin entradas, 2; Sillas de platea, con entrada 0.50.

El Comité ha resuelto presentar al sufragio del vecindario los candidatos proclamados por los compañeros de las secciones 2ª y 3ª para sostener en las próximas elecciones municipales, con un manifiesto que publicaremos en el número próximo.

Los candidatos son los siguientes:

Titulares

Juan A. Brun, periodista.
Juan B. Carrí, pintor.
Angel Lavigne, comerciante.
Carlos A. Torcelli, estudiante.

Suplentes

Juan B. Porta, tallista escultor.
Pedro Arrascaeta, hacendado.
Victor Carabelli, aparcador.

Los compañeros de la sección 3ª sostendrán los siguientes candidatos:

Titulares

José Korlman, tipógrafo.
Juan B. Porta, tallista escultor.
Pedro R. Arrascaeta, hacendado.
Juan A. Brun, periodista.

Suplentes

Juan B. Carrí, pintor.
Félix Roggero, industrial.
Bernardino Cavallini, mecánico.

EXTERIOR

ALEMANIA

Se considera seguro que los socialistas alcanzan mayoría de representantes en el Landtag de Gotha.

BELGICA

La 'Casa del Pueblo', de Bruselas, ha publicado el balance del primer semestre de 1900: Según él, las ganancias realizadas ascendían a 298.537 francos, mientras que en igual período del año anterior pasaron de 80.000 francos.

AUSTRIA

El emperador de Austria tiene acordada la disolución del Parlamento y nuestros amigos ya han emprendido la campaña electoral.

NOBUEGA

Aunque no se conoce el detalle de las elecciones legislativas, se sabe que han sido elegidos 17 representantes radicales. Veremos cuantos de estos son socialistas.

PROVINCIAS

SANTA FÉ

Rafaela.—El siguiente hecho pone de relieve cuan indignas son las armas que para combatirnos usan nuestros adversarios.

Hace unos cuantos días, el compañero Scholtus, saetre, tesorero del Centro Socialista, al volver junto con su familia de un baile en casa de vecinos, encontró abierta la puerta de la sastrería y en el interior iniciado un incendio. En pocos momentos, con la ayuda de los vecinos y la policía se apagó el fuego que, a no ser la ligada del compañero, pudo haber quemado la cuadra entera.

Scholtus esperaba recibir de la compañía de seguros una indemnización conveniente pero no contaba con el señor Nicanor Alvarez, ese jesuita que el Centro de Rafaela echó como indigno y traidor. Este señor Alvarez, director del semanario 'El Obrero', en el número del 27 de Setiembre publicó un suelto contra Scholtus insinuando que éste había prendido fuego para cobrar indemnización exajerada.

Lo gustaría arruinarle pero creemos que no lo conseguiremos, Scholtus teniendo el aprecio de todos los hombres honrados. ¿Qué civilizadas son las armas de nuestros adversarios! ¿no es verdad?

CÓRDOBA

El domingo 21 tuvo lugar la reunión del Centro Socialista de esta ciudad, en el local del Café Suizo, calle 25 de Mayo, disertaron los compañeros Olivera, J. Drazile y Mariano García, siendo muy aplaudidos después de explicar las consecuencias desastrosas del militarismo y los mejores medios para combatirlo.

La concurrencia fué poco numerosa alcanzando a penas a 80 los asistentes; la mayor parte de ellas ajenas al centro socialista, causando extrañeza la poca voluntad de los socios, siendo que el centro cuenta con más de 100 adeptos.

Tal vez será debido al calor sofocante que hace. Después se repartieron folletos de propaganda.

PAGINA NEGRA

¿Porqué no busca trabajo? El hombre clavó en los míos sus ojos claros, de mirada firme y enérgica, mientras una extraña sonrisa crispaba su boca. Después se encogió de hombros. Buscar trabajo, eso es; le agradezco el consejo, pero, ¿puede Vd. ocuparme en algo? Hace un par de meses que se me repite esto hasta el cansancio: ¿Porqué no busca trabajo? Pero, como, ¿adónde? Créame, no soy ningún haragán; soy un trabajador, y sé ganarme la vida. Hablando así, me enseñaba dos manos curtidas y deformes. He atravesado la ciudad por lo ancho y lo largo, pidiendo, suplicando como limosna una ocupación cualquiera, resuelto a no rehusar las más repugnantes, sin pretender otra recompensa, otro sueldo que un abrigo para las noches heladas, y un mendrugo para aplacar mi hambre. Y nada... absolutamente nada. Es mucho si cuando me presento en alguna parte, no me hechan al diablo llenándome de insultos. No, esto no puede marchar así. He agotado todos los recursos, y me veo obligado a vagar sin rumbo, al acaso, sin sa-

ber a donde descansar la noche, la cabeza trastornada por la sugestión del estómago casado de ayunos. Soy un hombre honrado y me repugna el crimen... pero se está agotando mi paciencia.

Dígame Vd. ¿debo morir así; puedo resignarme a este suicidio lento? Un relámpago de ira había encendido su mirada enérgica y firme; su voz vibrante y sonora tenía la vehemencia del huracán que se acerca.

Yo bajé la cabeza, mudo ante la conmovedora exaltación de aquel desgraciado que las privaciones y el hambre podían llevar a extremos funestos.

Y como si hubiese tenido mi parte de culpa en su infortunio, un reproche amargo, una sombra de remordimiento surgió del íntimo de mi conciencia. Me encontré humillado bajo mi traje casi elegante, tuve vergüenza de mi cuello cándido almidonado y brillante, en presencia de sus harapos. Traté de ayudarle y confortarle como me fué posible, y al separarme de él, me acordé de los jueces, que sin conocer la miseria y el hambre, mandan tranquilamente a la cárcel a los miserables... No, esto no puede marchar así.

E. DAGNINO.

CRONICA SOCIAL EXTRANJERA

Un Congreso gremial en Inglaterra

En Setiembre 3 ppdo se reunió en Haddenfield el 33º Congreso anual de las Trades Unions. Se componía de 388 delegados que representaban 140 agrupaciones que cuentan en número redondeado con 1,250,000 afiliados. El presidente Mr. Pickle al inaugurar las sesiones dijo que estudiando el movimiento de las Federaciones Obreras Inglesas se nota un cambio completo con respecto al carácter del problema que ellas se proponían resolver. Hace 10 años este era la mejor manera de determinar los derechos y los deberes de la clase obrera dentro del actual orden social. Pero a juzgar por los rumbos señalados en los últimos congresos se ve que ya se ha resuelto que del actual orden social no hay nada que esperar, pues se han adoptado programas que llevados a la práctica sustituirían la base capitalista de la sociedad con la base colectivista. Esto les ponía en oposición con las ideas de Spencer y muchos de los discípulos modernos de Darwin, respecto a la lucha por la existencia, supervivencia de los más aptos.

Demostó que los más aptos no son necesariamente los mejores. De la competencia entre un pobre inteligente y uno cretino con dinero, casi siempre resulta el triunfo del último ó cuando más en que este utilice viviendo del trabajo de aquel. Demostó que jamás ha habido una época histórica en que el factor económico del cual el arte, la literatura, la ciencia y la religión son meros apéndices, haya actuado con más fuerza que hoy.

Criticó la guerra injusta en que el dios de la guerra como siempre ha dado la victoria al que tenía mayor número de soldados ó más recursos. Señaló el progreso que hacen las tendencias colectivistas por la misma rapacidad de la clase capitalista. Fué muy aplaudido.

Se votó una moción protestando contra la supresión de los estados independientes de S. Africa para favorecer los intereses de un grupo de capitalistas, por cuanto el resultado será siempre perjudicial para la clase obrera de esas repúblicas y de Inglaterra.

Uno de los delegados de la Federación Obrera Americana dirigió al Congreso la palabra en representación de los trabajadores de los E. U., haciendo resaltar la importancia de los Congresos que representan la clase productora. Dijo que si algún día se pudiera alcanzar en la tierra la paz que resulta de la fraternidad de toda la humanidad, ella sería indudablemente por medio de reuniones de hombres como los que componían ese Congreso, puesto que los intereses del trabajador en Alemania, Francia, Japón ó cualquiera parte del mundo eran idénticos a los del trabajador del Reino Unido ó de los E.U. Por esta razón el movimiento obrero debía ser internacional. Recomendó la necesidad de la organización de la mujer trabajadora.

Se tomaron resoluciones importantes y las cuestiones pensiones a los trabajadores inutilizados, salarios de los trabajadores en las administraciones nacionales, arbitraje, Sociedades cooperativas, empleados de correos, trenes para obreros y ocho horas.

La comisión de finanzas dió cuenta del movimiento de fondos del Congreso, quedando un saldo de 1528 libras que pasa al congreso del año próximo.

Las sesiones duraron 4 días.

Libertad y clericalismo

Un notable hombre público de este país, hablando de la libertad de que gozaban los habitantes de la República Argentina, la calificaba de esta manera: Entre nosotros sólo existe en los límites de la Plaza de Mayo.

Han transcurrido muchos años desde

que fué estigmatizada la opresión reinante con aquella frase, fuera de los estrechos límites de esta capital, y, no obstante la acción civilizadora de los colegios nacionales, de las escuelas normales y de la obra del tiempo mismo, la libertad, en vez de marchar en razón directa con los coherentes del progreso, camina en razón inversa.

Es que estamos en plena reacción clerical, y el clericalismo ha sido, es y será un brutal enemigo de la libertad de conciencia y de la emancipación del pensamiento.

El clericalismo argentino no cuenta ya con los instrumentos de la Santa Inquisición ni con el fuego para exterminar herejes, pero cuenta con el hambre, la cárcel ó las multas para combatir a sus enemigos, que son los amigos de la verdad y de la libertad.

Un día se despidió a un número de educadores de las escuelas de Tucumán, sin más motivos que por tener en las bibliotecas escolares obras científicas de Spencer y de Darwin. Es decir, lo que para las personas cultas constituye un mérito, para los jesuitas es una grave falta.

Otro día se amenaza con la excomunión del empleo, en Santiago del Estero, a todos los empleados que no acompañen a S. E. el señor gobernador a las fiestas religiosas a que se le ocurra asistir; y ahora no por tratarse de gente más humilde pero consciente, deja de ser un fuerte garrotazo asestado a la libertad el abuso de autoridad y de fuerza que la policía de Santa Fé acaba de perpetrar en la persona de muchos obreros anticlericales de aquella ciudad, según nos lo dice 'La Prensa' del lunes 15 del corriente en este telegrama enviado por su corresponsal:

«La policía de Santa Fé impuso la multa de 50 pesos a cada uno de los diez y seis sujetos a quienes ayer detuvo por circular hojas impresas suscritas por titulados anarquistas y dirigidas contra el clero. En ellas, y en términos injuriosos, aconsejaban a los obreros que no asistieran a la peregrinación al santuario de la Virgen de Guadalupe.»

No conocemos los términos injuriosos de que habla el telegrama, y si los hubo, no es la policía la encargada de aplicar la pena que merecen las injurias por la prensa: son sus jueces naturales a requisición de la parte agraviada.

Hoy en las naciones más adelantadas, aún en las monarquías, es permitido discurrir al mismo Dios, mientras que aquí, en plena república 'federal', saliendo de los límites de la metrópoli, no se pueden imputar esas peregrinaciones que no tienen otro fin práctico sino aumentar las entradas de las empresas ferrocarrileras, las de los fonderos y las de los expendedores de alcohol a costa de un crecido número de obreros entontecidos por los sacerdotes.

Hoy no se impone una religión por el terror: todo es discutible, y si en la discusión los clericales prueban que la tierra no gira alrededor del sol, que el mundo no tiene más años que los que la Biblia le asigna, que la humanidad trae su origen del abominable incesto, que es cierto que habló la luna de Balahám, etc., etc., en hora buena; pero no traten de ahogar la palabra de la ciencia como en los tiempos de Galileo, encerrándola en las cárceles y matando la libertad de pensar y de enseñar con el hambre, a título de que tienen la fuerza en su poder.

El mundo nos ofrece puros contrastes: mientras en Francia el gobierno prohíbe todos los actos externos del culto católico y presenta al parlamento un proyecto para que no sean admitidos en las reparticiones públicas ni en el ejército los jóvenes que han hecho sus estudios en los colegios católicos, aquí se expulsan maestros porque estudian obras de ciencia y se multa a los obreros que tratan de arrancar del obscurantismo clerical a sus compañeros.

Es que allá hay hombres de otra educación muy distinta a los nuestros en el gobierno, pues aquí los colegios de los jesuitas están metiendo sus elementos en todas las reparticiones, hasta en la prensa grande y pequeña de la República. Por eso vemos el amago de retroceso en la educación de la segunda enseñanza y el golpe dado a las escuelas normales de varones: ellos no quieren la instrucción laica, y como buenos jesuitas, apelan a los medios indirectos para derribarla.

Pero la moral pública y privada marcha en razón contraria con la reacción religiosa: los de arriba vacían los bancos oficiales en que el pueblo depositaba sus ahorros, mandan a sus hijas a orar a los templos por los... despojados y a bailar desecotadas a nombre de los pobres, y los de abajo saltan con escopularios al pecho ó se toman bacanales de nueve noches consecutivas rezando novenas en algunos ranchos de la campaña. Para eso si que hay libertad.

Mientras el clero vive en la opulencia enseñando oraciones, los maestros de escuela, que se afanan y se torturan el alma por hacer morales a los futuros ciudadanos, todavía el miserable sueldo que les asigna en esas provincias de tan subido catolicismo, ni siquiera se lo abonan con puntualidad. Verdad es que tienen la libertad de renunciar y de morir de hambre. B.A.A.

CONFERENCIAS POPULARES

Club Socialista 1º de Mayo

El comp. Dr. Alfredo Palacios disertará el mañana domingo a las 8 p.m. en el espacio local de este Club, Paseo Colón 1195.

El jueves 1º disertará un compañero a las 8 de la noche. En el local del Club. Tema: Necesidad de la asociación.

Centro Socialista Oeste

El viernes 2 disertará el compañero Joaquín Castro en el local del club, Saavedra 130. A las 8 p.m. Tema: La misión de los Circulos católicos.

C. S. Juventud de la Boca

El compañero Guido A. Cartel disertará el miércoles 31 sobre el tema: El Programa Mínimo del P. Socialista Local Zárate 22, a las 7,30 p.m.

En Belgrano

El domingo 28 a las 2,30 de la tarde gran conferencia pública en el local del teatro de la sociedad Democrática Italiana. Cabillo 2356. Hablarán los comp. Dickmann y Patroni. Tema: El Socialismo en la Argentina.

Centro Socialista Norte

Interesante conversación de propaganda hoy sábado a las 8 de la noche en el local del Centro, Charcas 1283.

Círculo Socialista Italiano

El comp. Julio Fraschini disertará el domingo 28 a las 2 p.m. en el local del Círculo, Ayacucho 139. Tema: Socialista y Socialismo.

En San Nicolás

El Dr. Juan B. Justo dará varias conferencias en el Teatro Principal. La primera conferencia tendrá lugar el lunes 29, a las 8 de la noche. Entrada libre.

En Pergamino

El Dr. Juan B. Justo dará una conferencia de propaganda socialista mañana domingo por la tarde.

CONFERENCIAS REALIZADAS

El sábado último, a las 8 p.m., en el salón del Centro S. Obrero repleto de gente dió la anunciada conferencia antimilitarista el compañero Dr. Alfredo L. Palacios, quien expuso las tendencias militarista del gobierno argentino, demostrando que ello producirá males incalculables. Combatió los ejércitos permanentes origen de males bajo todo punto de vista é invitó a los trabajadores a luchar contra la pernicioso institución.

La bella conferencia fué muy aplaudida por la numerosa concurrencia.

El jueves 18, en el Club 1º de Mayo, disertó el compañero Manuel Lopez sobre la organización de resistencia, demostró la fuerza que ella constituye y los beneficios que aporta; citó numerosos ejemplos y terminó recomendando el estudio de libros y folletos que tratan del asunto. Su clara exposición fué aplaudida por la numerosa concurrencia que le escuchaba.

Luego, el compañero de Armas indicó en breves palabras la manera como debe procederse para formar dichas asociaciones y trató de despertar el espíritu de propaganda en ese sentido, pidiendo a cada uno de los concurrentes actividad y constancia para la iniciación de sus compañeros de trabajo.

PARLAMENTARISMO Y SOCIALISMO

El parlamentarismo

la clase de los trabajadores

(Traducido para LA VANGUARDIA por Fernand) (Conclusión)

Pero, replica el adversario del parlamentarismo, todo eso puede ser exacto. En un punto sin embargo, el proletariado estará siempre en estado de inferioridad frente a las clases poseedoras: por causa de su dependencia económica, en la sociedad actual, no podrá jamás llegar a elegir a sus diputados con entera libertad. Millares y millares, en cada elección, por los medios más diversos, prisiones, corrupción, violencia directa, etc., son obligados no solo a negar su voto a los mejores defensores de sus intereses, sino a darlos a sus adversarios bajo la dominación del capitalismo; luego es un contrasentido esperar efectos de una participación del proletariado en las elecciones parlamentarias.

Naturalmente nuestra intención no es negar que la dependencia económica de los obreros no sea un serio obstáculo en las luchas electorales y que no les impida desarrollar su fuerza entera. Pero negamos de la manera más decidida que esa desventaja sea inherente a las luchas electorales únicamente. Cualquiera que sea el camino en que el proletariado se comprometa para mejorar su suerte y llegar a un poder más grande en la sociedad, el capital y el Estado se le cruzarán en-

pleando todos los recursos de su poder para trabar su marcha hacia adelante.

Los partidarios de Rittinghausen creen que el rol del pueblo sobre un proyecto de ley sería menos influenciado que la elección de diputados? O, para considerar un aspecto de la acción proletaria completamente extraña a la política? que el movimiento sindical no sea detenido y trabado en un cambio a cada vuelta del camino por medidas vejatorias, maquinaciones sombrías, etc?

Si el reproche arrojado al parlamentarismo fuese justificado, significaría é la condena a muerte de todo el movimiento proletario en general ó por lo menos de todas sus formas eficaces.

Pero no se puede sostener que en las elecciones los obreros sean sometidos a una presión más grande que en las otras manifestaciones de la lucha de clases. Al contrario. A lo menos para el acto más decisivo de la lucha electoral, para el voto, se puede impedir la presión de un modo, se puede decir casi absoluto por el voto secreto que en casi todos los países parlamentarios, por no decir en todos, existe bajo una forma plenamente eficaz.

El voto secreto hace al obrero más independiente en las elecciones que en forma alguna de la lucha de clases. Aun en Alemania, donde los medios que aseguran el secreto del voto son mucho menos seguros que en Inglaterra por ejemplo, muchos están en condiciones de votar por un socialista, aunque no osarían formar parte de un sindicato ó solamente leer un periódico socialista.

En resumen, de cualquier lado que encaremos el sistema representativo, no podemos admitir que perjudica al proletariado y que este tendría razón de alejarse del Parlamento; este es el corazón de nuestra vida política y debe ser necesariamente en la sociedad actual.

La misma burguesía no dirá ya con Rittinghausen y sus partidarios que el sistema representativo en sí, en todas sus formas, aún en la forma democrática, le asegura el dominio.

En el tiempo en que Rittinghausen concebía su idea de la legislación directa, y aún más tarde, cuando Bismark se aproximó al sufragio universal (para fundar la federación Alemana del Norte, en 1867), se podía aún considerar como inofensiva.

Solamente un gran estado europeo había hecho la experiencia del sufragio universal, la Francia, y esta experiencia era singularmente tranquilizadora.

Lo que se comprende fácilmente, si se piensa que los electores franceses eran entonces en su gran mayoría compuestos de campesinos. Los obreros estaban dispersos, abatidos y desmoralizados para mucho tiempo por las jornadas de Junio. Una parte de ellos despreciaba el sufragio universal, porque creía llegar más fácilmente a la conquista de los poderes públicos por motines de calle que por la boleta del voto, y porque pensaba que el empleo del sufragio universal alejaba de esa conquista y lo perjudicaba; otra parte rechazaba toda acción política, y quería por medios exclusivamente económicos sacar a la vieja sociedad de sus quicios. Aquellos obreros en fin, que quedaban ligados al sufragio universal, se ponían en gran parte a remolque de la democracia burguesa.

Un partido obrero distinto, que se sirviese del derecho del sufragio consciente y metódicamente como de un arma en el combate de emancipación del proletariado, no existía en Francia, y el sufragio universal no podía en consecuencia desarrollar su acción revolucionaria sirviéndose del parlamentarismo.

La apariencia del parlamentarismo bajo Napoleón III no era tampoco para interesar a los trabajadores. En frente de los cuerpos legislativos del imperio francés, sobre todo al principio, los derechos del Reichstag alemán parecen respectables.

Las experiencias que el 2º imperio francés hacia del sufragio universal no eran para inspirar aprensión a Bismark ó a Disraeli, en 1867 respecto a la extensión del derecho de voto.

Pero las consecuencias que la extensión del sufragio que—en Inglaterra no es todavía universal—ha producido, con el tiempo en Alemania y en Inglaterra, empezaron a abrir los ojos de las clases dirigentes.

Ya en Inglaterra ha puesto a uno de los dos grandes partidos que hasta aquí dominaba vuelta a vuelta el reino, en plena dependencia de los trabajadores. En Alemania, a despecho de las dificultades—negación de la indemnidad parlamentaria, mala protección del secreto del voto, bastante edad como límite para el electorado, y sobre todo una repartición antigua de las circunscripciones electorales, por las cuales a las grandes ciudades revolucionarias de crecimiento rápido se les disminuía la representación en favor de la campaña despoblada y reaccionaria— a despecho de todos estos obstáculos, el sistema electoral actual ha hecho de la Democracia Social uno de los partidos parlamentarios más poderosos en el Imperio; no es sino una cuestión de tiempo para que—aun con este sistema—llegue a ser, según el número de diputados, el partido más fuerte.

De hecho, las esperanzas de la burgues-

En Alemania no reposan ya sobre el parlamentarismo, no creen ya que ese sistema le asegure en toda circunstancia el dominio; sus esperanzas reposan sobre la debilidad del parlamentarismo alemán, quiero decir sobre la dominación de hecho del absolutismo y del militarismo.

Lo mismo en Francia, donde la participación del Partido Socialista en las luchas electorales es tan reciente, y donde ella está tan tramada por las tradiciones históricas, la burguesía empieza a temblar ante el sufragio universal. Hace poco tiempo, era todavía un cliché favorito de los políticos burgueses, que los obreros debían servirse de la boleta electoral.

Que no era por la violencia sino por el sufragio que debían ellos esforzarse en hacer reconocer sus «legítimas» reivindicaciones.

Hoy, muchos políticos de la burguesía francesa preferirían ver a los obreros construir barricadas que participar en las luchas electorales. Se desharían de ellos así mucho más fácilmente.

Ningún gobierno hoy concede gustoso el sufragio universal. Toda extensión del derecho de voto a la clase obrera es hoy combatida por la burguesía, y no es sino al temor que se debe, allí donde el sufragio universal existe, de no verlo abolido. Porque si la burguesía ha llegado hoy a comprender cuán grande peligro es para ella, el proletariado de todos los países sabe también cuán poderosa arma revolucionaria posee en él.

Si Rittinghausen y sus partidarios tuviesen razón, sería trabajo perdido para la clase obrera el mover solamente un dedo por el sufragio universal, quiero decir, por tener el derecho de participar en la vida parlamentaria. Vemos al contrario, casi en todos los países, librarse las más vivas luchas alrededor del sufragio universal. El proletariado no retrocede ante los más grandes sacrificios y los más grandes esfuerzos para conseguirlo, allí donde se le rehúsa, como se ha visto recientemente de un modo tan brillante en Bélgica y en Austria.

Toda tentativa para arrebatar el derecho de voto a los trabajadores alemanes sería para el imperio la señal de una terrible catástrofe.

Es preciso ser un político ciego para sostener todavía hoy que el sistema representativo asegura, aún bajo el reino del sufragio universal, la dominación de la burguesía, y que para derribarla es preciso en primer lugar separar ese sistema. Se ve ya manifestamente que un régimen realmente parlamentario puede ser el instrumento de dictadura del proletariado como lo ha sido de la burguesía. No es abolir el parlamentarismo, sino romper la potencia de los gobiernos frente a frente de los parlamentos, al mismo tiempo que abrir al proletariado un camino tan amplio como sea posible hacia ellos, por una repartición equitativa de las circunscripciones por la protección del voto secreto, por una libertad completa de la prensa, de las reuniones y asociaciones, antes que todo por la extensión del derecho de voto a todos los individuos del estado que tengan 20 años; hé ahí los deberes más importantes de la clase obrera en su lucha por la conquista de los poderes públicos.

En ninguna parte llegará ella de un solo golpe a la posesión completa de la potencia política. El paso más decisivo de la revolución proletaria, en los países realmente parlamentarios, es la conquista del sufragio universal; en los países donde no hay sino una minoría de parlamentarismo otro deber importante incumbe al proletariado: la conquista de un régimen plenamente parlamentario.

Las ideas de Rittinghausen sobre la legislación directa por el pueblo podrían paralizar y extraviar en un alto grado al proletariado en sus luchas. Ellas son una «locura» sin peligro allí donde la democracia está sólidamente constituida; su propagación debe resueltamente combatirse allí donde el proletariado tiene todavía que luchar para entrar en el parlamento ó para defender sus derechos contra un gobierno todopoderoso.

KARL KAUTSKY.

MOVIMIENTO ECONÓMICO Y GREMIAL

Á LOS SOCIALISTAS

Volvemos a recomendar a los compañeros que ingresen en las sociedades de resistencia que representan a los gremios a que ellos pertenecen. Han de convencerse todos los correligionarios de que la inscripción en las sociedades gremiales es un deber a cuyo cumplimiento no se puede faltar so pena de adoptar un proceder pernicioso para los intereses de la clase trabajadora.

No queremos que las organizaciones económicas sean dependencia de algún partido. Creemos que deben conservar su carácter neutral, para que todos los trabajadores de un mismo oficio puedan pertenecer a ellas, sin distinción de tendencias políticas. Es debida a ese criterio la actitud del Partido que excluye de su seno a toda organización de carácter económico y gremial, sobre todo considerando que al encaminarse una sociedad de resistencia a un fin político, se produce una división en el gremio que ella representa, y por consiguiente se verifica un descenso en la fuerza de la clase trabajadora.

Es de desear, pues, que las asociaciones gremiales no se aparten del camino que deben seguir, esto es, la lucha sobre el terreno económico para proporcionar a la masa productora ventajas y reformas graduales.

Toda desviación, todo alejamiento, serían viciosos en nuestro país y amontonarían dificultades contra el movimiento ascendiente del proletariado. Debemos los socialistas procurar que eso no suceda, y nuestra presencia en las sociedades de resistencia podrá, por eso, ser muy útil.

Enemigos del fanatismo y del sectarismo, partidarios de la labor práctica y positiva, debemos oponernos a que elementos deletéreos siembren cizaña en ellas ó predominen con ideas sectarias ó exclusivismos de partido, para que toda la organización económica presente y futura de los trabajadores argentinos no siga el rumbo de algunas sociedades gremiales echadas a perder por la intromisión intolerante de los referidos elementos.

Con que, cumplan todos los compañeros con el deber de ingresar a sus respectivas sociedades de resistencia, llevando a ellas su caudal de experiencia, actividad, seriedad y sentido práctico.

Constructores de Carruajes

Este gremio acaba de realizar un importante progreso. En la gran reunión celebrada el miércoles 17 del corriente mes, en el local de la sociedad calle Rincón 1141 se acordó la fusión con el gremio constructores de carros, para que exista una sola y fuerte sociedad de constructores de carros y carroceros.

No cabe duda de que muy importante es esta deliberación y creemos que reportará al gremio incalculables beneficios.

Muy concurrida estuvo la asamblea, durante la cual nuestro compañero Francisco Cúneo, invitado a dar una conferencia, hizo uso de la palabra, demostrando cuán provechosa es la unión y señalando las ventajas que la organización de resistencia proporciona a la clase trabajadora.

Las palabras del compañero Cúneo produjeron óptima impresión.

Muy pronto celebrará una gran reunión de los dos gremios a la que se invitarán a los obreros de todos los talleres. Ojalá todos respondan al llamado y nuevos progresos alcance la asociación.

Hay burgueses que les tienen un odio terrible a los trabajadores conscientes y enérgicos que luchan por el adelanto de su gremio y de su clase. Este odio se manifiesta de la manera más rastrera.

Véase por el ejemplo lo que ha hecho el señor Pedro Guetrat. Este señor tiene la costumbre de tratar a sus obreros de la manera más vergonzosa y desconvenciente.

Varios compañeros constructores de carruajes que trabajaban bajo su dependencia desde hacía tiempo se quejaban por el atraso con que se les pagaban los jornales.

Viendo que, a pesar de los frecuentes pedidos no se les abonaban sus haberes, y estando cansados y necesitados, abandonaron el trabajo haciendo público el incorrecto proceder de ese señor y apelando a los medios legales para que se les pagara. Entonces él, el sábado 6 del corriente no pudo hacer menos de abonarles a unos pocos sus haberes, y a los demás les firmó un pagaré a plazo fijo. Pero para disimular la vergüenza que le habían hecho pasar, envió una repugnante y cobarde circular a los fabricantes de la Capital, con los respectivos nombres y oficios de dichos compañeros, calificándolos como anarquistas peligrosos y exaltados, con el objeto de conseguir que las varias casas no les dieran trabajo.

Los perjudicados han repartido una circular con fecha 10 del corriente, protestando del proceder del señor Pedro Guetrat cuyo odio siniestro contra los laboriosos obreros que piden lo que les pertenece, le hace cometer tan indigna y torpe acción.

Nos adherimos a la protesta expresando al señor Guetrat nuestra profunda conmiseración por su mezquindad y por la maldad de su proceder que le desacredita ante todo el mundo.

Obrando así, ha demostrado una vez más que, en lo presente los obreros están sometidos no solo a la explotación, sino a los vejámenes, calumnias y represalias de los patronos, y que, por consiguiente es necesaria la fuerza poderosa de la organización obrera para echar abajo al infame despotismo de los capitalistas.

Obreros Marmoleros

Muy concurrida fué la asamblea celebrada el domingo último a las 9 de la mañana en el salón del Centro Socialista, Obrero por esta sociedad de resistencia.

Abrió el acto el socio Corominas, quien presidió, invitando al compañero Guido Anatolio Cartel a hacer uso de la palabra. El compañero Cartel dió la anunciada conferencia felicitando a los marmoleros por la solidaridad y pertinacia demostrada durante las huelgas terminadas con el triunfo del gremio. Explicó la necesidad de seguir luchando para defender y conservar las ventajas adquiridas y conseguir otras de mayor importancia. Demostró la utilidad de la huelga, cuando se sabe hacer uso de esta arma poderosa, y señaló el ejemplo de los trabajadores europeos que están luchando contra las codiciosas compañías capitalistas con constancia y debida preparación. Recomendó el cumplimiento de los deberes de la solidaridad y la necesidad de instruirse, pues los hombres que mucho saben son muy fuertes.

Recomiendo también la continuación de los trabajos de organización para que cuanto antes no solamente los marmoleros de Buenos Aires sino también los del interior estén organizados.

Después de la conferencia hubo discusión del orden del día. Reconocida la necesidad de un periódico, gremial, defensor del gremio, se acordó publicarlo, nombrándose redactor al socio Corominas. Se tomaron otras deliberaciones y luego se disolvió la asamblea.

El trabajador que en vez de suscribirse a un periódico obrero se suscribe a un órgano enemigo de la clase trabajadora, comete consigo mismo un suicidio moral, con sus hermanos un crimen y a sus intereses y los de su clase una traición.

historia romana que hallándose en cierta ocasión exhausto el tesoro público para pagar las tropas convocó el consul a los nobles? «Nosotros, los patricios, les dijo, tenemos todos los cargos, todas las dignidades del Estado; pues bien; debemos pagarlas con nuestros sacrificios.» «Lo habéis comprendido, amigos míos? Los nobles accedieron a la proposición, hubo dinero, y se pagó al ejército. Que no se pierda tan salvable ejemplo: os he puesto al frente de mis fuerzas, y Roma os ha colmado de honores: vuestra generosidad dará la primera señal, y los romanos conocerán cual es su obligación en vista de la conducta de unos nobles extranjeros. [Me miraba, amigos míos] Estoy leyendo en vuestros corazones y os anticipo las gracias. Tendis los cargos, las dignidades, y sois ricos; pagad pues a esos mercenarios; pagad a las tropas del Estado.

Si un rayo hubiera caído a los pies de Bretón no hubiera experimentado el aturdimiento que le causó la proposición de Renzi. Alzó la vista para fijarla en el rostro del senador y se encontró con aquella sonrisa, que aunque era valiente y atrevido, se habla acostumbrado a respetar, y conoció que habla caído preso en sus propias

PRINCIPES CRIOLLOS EXPLOTADORES

En la calle Bolívar 264, existe un establecimiento de imprenta llamado «Revista Nacional», de propiedad de los *principes* argentinos Rodolfo W. Carranza y Gortázar Ciuollo, donde la explotación del obrero ha llegado a tal extremo que solo relatarlo indigna.

En este bello país basta a cualquier botarate llevar un apellido de esos conocidos en nuestra alta sociedad, para que, aunque sea un bruto le crean inteligente y encuentre en el camino de la lucha por la vida todo género de facilidades y, si por una de esas genialidades raras en esta gente, se convierten en industriales, hallan toda clase de protección para conseguir trabajos en las altas esferas aún que todo lo que hagan sea un mamarracho, como por ejemplo, casi todo lo que sale de los talleres de los señores indicados, y se crean ellos con derecho a oprimir toda clase de abusos con cuanto infeliz obrero tiene la desgracia de caer bajo sus garras.

En el establecimiento de estos *principes* no pasa semana sin que ocurra alguna cosa capaz de hacer poner los pelos de punta al ser más despreocupado.

Entre los muchos casos que allí ocurren citaré algunos que servirán a poner de manifiesto el desinterés, espíritu de justicia y humanidad que usan estos señores para con los obreros, sus semejantes, aunque ellos, creo, no lo entienden así:

Hará cosa de un mes, un dependiente de la oficina, llamado Otero, tuvo un incidente con un obrero que había sido despedido, y los señores patronos, dando prueba acabada de su amplio espíritu de justicia, hicieron de fiscal, juez y parte, y condenaron a Otero a sufrir un descuento de ocho días de trabajo.

De esta manera, estos señores desearían que todos los días hubiera muchos incidentes entre los obreros para ellos aplicar su recto espíritu de justicia.

Posteriormente a este elocuente hecho, dos pobres muchachos de la encuadernación, (aquellos más bien parece una escuela) llamados Hermenegildo Carabajal y David Masall, tuvieron la desgracia, en una misma semana, de que una guillotina le cortara a uno dos dedos y a otro uno, y luego de hacerlos conducir a la Asistencia Pública para que los curara, dieron orden al capataz de que los despidiera, pues ellos no querían tener allí gente que no pudiera trabajar. ¡Es esta una preciosa muestra de sus sentimientos humanitarios!

La semana pasada tuvieron la peregrina idea, sin duda para buscar un medio de mermar más aún el escaso salario que pagan, de poner un tablero con unas latitas numeradas y un *úrase* debajo que ni al zar de todas las Rusias se le ocurriría, y que es una buena muestra de los nobles sentimientos que los anima para mejorar la condición de la clase trabajadora.

Hélo aquí:

«Cada operario que falte sin previo aviso tendrá 50 centavos de multa.

«El que no coloque la chapa al retirarse, 10 centavos de multa.

«El que entre después de la hora tendrá la multa siguiente: los primeros 10 minutos, una hora de descuento, y así sucesivamente cada media hora más tarde.

«Las multas que no afecten los intereses de la casa, serán repartidas entre el personal más cumplidor, trimestralmente.»

Llega, como se ve en la última disposición, a tanto la hipocresía de estos señores, que ofrecen hacer partícipes a los obreros más cumplidores cada tres meses. Pero como todas las multas afectan los intereses de la casa, es una burla más que hacen de los pobres obreros.

Ahora bien, como hubiera entre los obreros, tres: José R. Basalo, José Suarez y Frolán Méndez, que no estuvieron conformes con semejante *úrase*, fueron despedidos el sábado 20, día de la quincena que había vencido el 15, (tienen también eso de bueno, pagan cuando se les dá la gana), y a todos los demás obreros, bajo

pena de ser despedidos, les hicieron asentar a uno por uno, que tenían que aceptar aquel *úrase*, producto de su torpe y egoísta ignorancia.

Una palabra para terminar: Han tenido la suerte estos señores, de encontrar un individuo para capataz que ni mandado hacer de encargo podría mejor secundarles sus planes de avarientos. Este individuo, que se llama Manuel de la Fuente y que gozaba, hasta hace poco, fama de ser compañero de los obreros, habilitado en esta casa con un poco de perspicacia burguesa, con un dudoso tanto por ciento sobre las ganancias—ha tenido no solo la osadía de justificar la conducta bastante infame por cierto de sus amos, sino que habiendo residido durante varios años en Montevideo, ha importado de allí, la costumbre, de los oficiales de 1/4, 1/2, 3/4 y de cuchara, para de esa manera pagar lo que a él lo parezca, esto es: 50 centavos por día. Todos los obreros en esta casa están por día, 80, 90 centavos, 1 peso, 1.50, 1.80, 2.00, 2.50, 2.80, 3.00 y el máximo, esto lo ganan únicamente tres ó cuatro, 3.40.

Burgueses y capataces como estos hacen falta muchos, pues son los que hacen pensar y abrir los ojos a los obreros por su infame conducta.

EUREKA.

NOTICIAS VARIAS

Agrupación «Carlos Marx»

A primeros de Diciembre empezará a funcionar el colegio diurno que está estableciendo esta agrupación.

Muy digna de encomio nos parece la iniciativa de esos compañeros, quienes así fomentan la acción educadora del partido socialista. El colegio «Carlos Marx» cuenta ya con un regular número de alumnos inscriptos y otros seguramente se inscribirán antes de que empiecen las clases.

Centro Socialista del Oeste

Los que tengan algún libro y quieran donarlo para la Biblioteca que se ha fundado en este centro, pueden entregarlo al compañero Margall, Mejico 2070.

Círculo Socialista Italiano

Se recuerda a los socios que los martes, jueves y sábados se celebran reuniones de propaganda.

Para los niños

Hoy sábado a las 8 de la noche empiezan las conversaciones familiares con proyecciones luminosas para los niños en el Centro Socialista Obrero.

Se recomienda a los compañeros que acompañen a sus hijos a estas conversaciones tan instructivas.

REUNIONES

Obreros Pintores

Se invita a todos los obreros de este gremio a la gran reunión de propaganda que tendrá lugar en el C. S. Norte, calle Charcas 1283, a las 2 1/2 de la tarde el domingo 4 de Novbre.

Obreros Zapateros

Asamblea ordinaria el domingo 28 a las 2 de la tarde, en el local Méjico 2070.

Orden del día: Acta—Balance.

Se ruega puntual asistencia por tratarse de un asunto de vital importancia.

Centro Socialista Obrero

Asamblea ordinaria el 3 de Noviembre a las 8 p.m. en el local Méjico 2070. Orden del día—Acta—Balance—Socios nuevos—Varios.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Pergamino—A. Varela, recibido por varios... 12.00
Mercedes—P. M. gri, recibido por Setiembre... 3.00
Baradero—P. Chavallas, 4º trim. 1.50

RIENZI,

ó EL ÚLTIMO DE LOS

TRIBUNOS ROMANOS

POR

Eduardo Bulwer Lytton

Informad a vuestros condestables de mi resolución.

En aquel momento se presentó, de acuerdo con las instrucciones de Bretón, el principal condestable de los mercenarios.

—Senador, dijo afectando una especie de respeto caballeresco, he recibido vuestras órdenes para ponernos en marcha; pero al disponer mi gente...

—Ya sé lo que quieres decirme, amigo mío, le interrumpió Renzi levantando el brazo; el caballero Bretón está encargado de mi respuesta; y otra vez, capitán, preséntanos con más ceremonia delante del senador de Roma: ya podéis retiraros.

La imprevista dignidad de Renzi desconcentó al capitán; miró a Bretón, y éste le hizo seña de que saliese.

—¿Qué partido debemos tomar? preguntó en seguida.

—Caballero, le contestó seriamente Renzi, entendámonos primero. ¿Queréis ó no queréis servirme? Si queréis, acordáos de que no sois mi igual, sino mi subalterno, y que debéis obedecer y no mandar. Si tomáis el último partido, satisfaré la deuda que he contraído con vos y con vuestro hermano; en la inteligencia de que el mundo es bastante grande para nosotros dos.

—Nos hemos comprometido a obedeceros, y sabremos cumplir nuestros deberes.

—Os quiero hacer otra advertencia antes de que me ofrecéis de nuevo vuestra fidelidad. Para los enemigos declarados tengo una espada; pero para los traidores, escuchadme bien, tiene Roma un cadalso. No tomé a los primeros, ni perdono a los segundos.

—Palabras son esas, dijo Bretón palideciendo y esforzándose para ocultar su turbación, que no debieran pronunciarse entre amigos.

—Entre amigos!... ¿Lo sois? ¿Queréis serlo míos? Vuestra mano: bien, seréis mis amigos y me lo probaréis, queridó Arimbaldó; vos sois, como yo, un heredido, un guerreroletrado. ¿Os acordáis haber leído en la

historia romana que hallándose en cierta ocasión exhausto el tesoro público para pagar las tropas convocó el consul a los nobles? «Nosotros, los patricios, les dijo, tenemos todos los cargos, todas las dignidades del Estado; pues bien; debemos pagarlas con nuestros sacrificios.» «Lo habéis comprendido, amigos míos? Los nobles accedieron a la proposición, hubo dinero, y se pagó al ejército. Que no se pierda tan salvable ejemplo: os he puesto al frente de mis fuerzas, y Roma os ha colmado de honores: vuestra generosidad dará la primera señal, y los romanos conocerán cual es su obligación en vista de la conducta de unos nobles extranjeros. [Me miraba, amigos míos] Estoy leyendo en vuestros corazones y os anticipo las gracias. Tendis los cargos, las dignidades, y sois ricos; pagad pues a esos mercenarios; pagad a las tropas del Estado.

redes. Notaba en la fisonomía de Renzi cierta expresión que le decía que una negativa era una declaración de guerra, y el instante no era por cierto el más a propósito.

—Ya veo que aceptáis mi pensamiento, les dijo Renzi; y hacéis muy bien.

En seguida llamó a otro guerrero; y le dijo:

—Que se presenten los capitanes de las legiones extranjeras.

Los dos hermanos permanecieron silenciosos, y los capitanes entraron.

—Amigos míos, les dijo Renzi, los caballeros Arimbaldó y Bretón han recibido mis órdenes para distribuir entre los soldados mil florines. Esta noche acompañaremos delante de Palestrina.

Los capitanes se retiraron visiblemente sorprendidos, y Renzi dirigió sus miradas a los dos jefes gozándose en su confusión.

—Supongo, les preguntó, que no estáis arrepentidos de vuestra generosidad.

Apenas se cerró la puerta de Renzi, cuando Bretón, sacudiendo el pomo de su espada, exclamó con voz amenazadora.

—Este romance se burla de nosotros; pero que se presente Gualtiero de Montreal en Roma, y el insolente bufón me pagará a buen precio sus arlequinadas.

—Silencio, dijo Arimbaldó; las paredes tienen oídos, y ese ratón atrevido, ese paje Villani espía todas nuestras acciones y palabras.

—Mil florines!... Creo que habrá en su corazón otras gotas de sangre...

Pagóse a la tropa, y esta se puso en marcha. La elocuencia del senador habla aumentado sus fuerzas con un número considerable de voluntarios de Tiboli, y los habitantes armados de las aldeas y de las montañas inmediatas se reunieron también al ejército.

Palestrina se vió visitada. Renzi observaba con atención todas las operaciones de los hermanos de Montreal, y bajo el pretexto de instruir a los reclutas italianos en el arte de la guerra, separó a los dos caballeros provenzales de sus mercenarios y les dió el mando de dichos reclutas, menos disciplinados, y a quienes no creía que se atreviesen a seducir. Él en persona se puso al frente

DECLARACION DE PRINCIPIOS

El Partido Socialista Obrero Argentino, representado por sus delegados reunidos en congreso, afirma que la clase trabajadora es oprimida y explotada por la clase capitalista gobernante.

Que por consiguiente, la clase obrera permanece en la miseria y en la esclavitud, o se levanta para defender desde ya sus intereses inmediatos, y preparar su emancipación del yugo capitalista.

Que mientras la burguesía respeta los actuales derechos políticos y los amplie por medio del sufragio universal, el uso de estos derechos y la organización de resistencia de la clase trabajadora, serán los medios de agitación, propaganda y mejoramiento que servirán para preparar sus fuerzas.

13—Acordeamiento legal de las asociaciones obreras. 14—Reglamentación higiénica del trabajo industrial; limitación del trabajo nocturno a los casos indispensables; prohibición del trabajo de las mujeres en lo que haga peligrar la maternidad y ataque la moralidad.

15—Creación de comisiones inspectoras de las fábricas y de las habitaciones nombradas por los obreros y pagadas por el Estado.

EA VITALE

No es solamente el más grande remedio para combatir todas las enfermedades que afectan a los



VIÑEDOS. FRUTETOS. JARDINES! HUERTAS. ETC. ETC.

sino que es el mejor elemento que existen para obtener un desarrollo fenomenal de la vegetación y el aumento de la fructificación.

Pídase librito explicativo, que se manda gratis, a J. F. PASINO

1875—VENEZUELA—1875 BUENOS AIRES

Librería del Pueblo

DE JUAN ANDREOLI

Agencia de LA VANGUARDIA y venta de libros, periódicos y útiles para colegios.

SAN MARTIN 1549 ROSARIO

Atención Señoras!

Un peinado elegante que conserve su forma y elegancia los rulos y el ondulado, etc., etc. sin deshacerse, ni por la acción de la humedad ni por la del sudor, se obtiene usando la



Rizolina Argentina

maravilloso líquido para rizar, ondular y fijar forma al cabello sin necesidad de recurrir al tan pernicioso uso de las tijeras calientes y de las horquillas.

La «Rizolina Argentina» es garantizada, exenta de todas las substancias nocivas al pelo

Pídase en todas las perfumerías, farmacias, droguerías, etc. y en la casa concesionaria:

«LA ACTIVIDAD» de F. J. PASINO 1875—Venezuela—1875 BUENOS AIRES

A los suscriptores del interior

- Agentes de «La Vanguardia» Azul—A. Castañanos. Bahía Blanca—B. Calneggia. O'Higgins 242 Córdoba—T. del Río. Salla 208. Mendoza—M. Filz. Est. Domingos (Entre Ríos)—A. Sas. Esperanza (Santa Fe)—Emilio Krause Est. Jacinto Arauz (Pampa)—Pascual Miguel Junín—J. Castro. Mercedes (Bs. As.)—P. Magri. Pergamino—J. Casarino. Posadas—C. Brouchy. Quilmes—D. Biotti. Rosario de Santa Fe—C. Sinninger. Santa Fe—L. Brunet. San Gerónimo 986. San Francisco (Córdoba)—J. Deville. Saladillo (F. C. O.)—V. Tanaglia. Santiago del Estero—R. Raou. Ramal Frías a Santiago del Estero—M. Petersen. San Martín (Prov. Bs. As.)—C. Pequeño. Tres Arroyos—J. Barreto. Villaguay—J. Ricós. Rafaela—J. Scholtus. Mar del Plata—L. E. G. Coronel Suárez—Santiago Porazzo. Alcorita—J. Chiapero. Hojalatería. San Nicolás—G. Biller.

Avisos Económicos

Herrería de obras—Enrique Molina, Independencia 3179—Se hace todo trabajo perteneciente al ramo.

Taller mecánico y pulimentos a vapor—de Rafael Murino Hnos., Solís 34, 36 esq. Av. de Mayo—Composturas de armas y todo lo perteneciente al ramo. Especial en aparatos para vidrieras

Taller a vapor de repolaje, pulimento y nikelado—de Miguel Piza—Rivadavia 1849. Fábrica de artículos de metal Artículos en general para gasistas, electricistas, hojalateros, bazares, etc., etc.

Agencia de Publicaciones Italianas—de Ismael Crespi, Talcahuano 277—Especialidad en libros, revistas y periódicos: socialistas. Publicaciones socialistas recomendadas (por entregas): Scritti di Marx, Engel e Lassalle.—Storia Socialista, compilada por Jaurés.—Storia del Socialismo in Italia.—L'Asino.—L'Avanti, Parola dei Poveri, Sempre Avanti.

Carpintería y fábrica de muebles, de Francisco Papetti—Belgrano—Se lustran y componen muebles a domicilio.—Especialidad en muebles de encargo.—Calle Cabildo 2812.

Taller de bicicletas, se componen, alquilan y venden bicicletas, enseñanza completa de bicicleta por solo 5 pesos. Domingo Pace, Rloja 768—Buenos Aires.

Empresarios—G. Montenegro y L. Urrutia, Venezuela 1570—Se encarga de todo trabajo perteneciente al ramo de Albañilería.

Se desea saber el paradero de Strepponi Filippo, hijo de Strepponi Colombo; y el de Pablo Strepponi, ambos de Piateda (Valltellina) (Italia). Los busca su pariente B. M. Calneggia, calle O'Higgins núm. 242—Bahía Blanca. (B. A.)

Herrería y taller mecánico—de Gerónimo Molina—Máquinas para helados, cocinas, trabajos artísticos, composturas, etc.—Cangallo 1889.

Taller de calzado—Remigio González, Pichincha 741, (al fondo). Se vende calzado al por menor a precios más reducidos que en las Zapaterías.

Fábrica de muebles—de Víctor Crespi, Chile 639—Rico surtido de Comedor, Dormitorio Luis XV, Biblioteca y Escritorio a precios sumamente baratos. Son los mejores que se hacen en el país.

Profesor de piano—Ernesto Zafferi, da lecciones de solfeo, organiza orquestas para bailes de sociedades y particulares, a precios módicos, calle Independencia 3236.

Cooperativa Tipográfica—Reconquista 417—Buenos Aires. Se hace toda clase de trabajos tipográficos, rebaja para las sociedades obreras y Centros Socialistas.

El Socialista de Madrid y La Lucha de Clases de Bilbao. Las personas que deseen conocer la marcha del Partido Socialista en España pueden suscribirse en esta administración, un peso el trimestre.

Orquestas para bailes y conciertos—José Vidal—se encarga de organizar a precios módicos. A las sociedades obreras, se les hará una rebaja. Calle Pichincha 930.

Aparador de botas, se precisan aprendices. Se les dará casa y comida, se les garante el buen trato, calle Pichincha 930.

Café del Centro S. Obrero MÉJICO 2076.

¡Atención! ¡Atención! ¡Atención!

ha sido reabierto el café con nuevo surtido de bebidas, refrescos, cerveza, sandwich, etc., Los precios son módicos y la calidad excelente.

Escuela Internacional Méjico 2070

Esta escuela funcionaba bajo la dirección del compañero Guido A. Cartel. Las inscripciones se reciben todos los días de 11 a.m. a 4 p.m., y de noche de 8 a 10. Dicha institución, establecida especialmente para hijos de trabajadores, esperamos sea favorecida por los compañeros mandando sus hijos a ella.

Centro de cobranzas

Sucursal de LA VANGUARDIA

Zárate 22 (Boca) El antiguo Centro de Cobranzas de la Capital ofrece sus servicios para el cobro de sociedades. Dirección: Zárate 22 (Boca). Se encarga de cobranzas y comisiones a precios módicos. Admite suscripciones para «La Vanguardia» y el «A B C del Socialismo.»

L'AVANTI

AGENCIA DE PERIÓDICOS Y FOLLETOS SOCIALISTAS de B. M. CALNEGIA

Atiende de todas partes pedidos de suscripción a los periódicos: LA VANGUARDIA, A B C del Socialismo, El Socialista (de Madrid), Vorwarts, L'Avanti, L'Asino, Lucha de clases (Bilbao), Sempre Avanti, Parola dei Poveri, L'Avanti, L'Uomo di Pietra, Guerriero, Maschimo y La Reforma.

Se remiten francos de porte, donde haya oficina de correos.—Los pedidos deben ser acompañados de su importe, de lo contrario no serán atendidos.—Dirigirse a B. M. Calneggia, calle O'Higgins número 242.—Bahía Blanca.

Para las riquísimas

Cervezas: QUILMES, QUILMES BOCK, QUILMES CRISTAL,

dirigir los pedidos a la Cervecería Argentina Quilmes CALLE BRAZIL 731 BUENOS AIRES

Librería Obrera

2072 MÉJICO 2072 Se venden obras, periódicos y folletos socialistas y todo libro que trate de la cuestión social: útiles para escritorio y diarios de todas clases. Se hacen retratos al lápiz desde 12 pesos, por dobles semanales o quincenales y marcos para cuadros, a precios módicos.

COOPERATIVA OBRERA DE CONSUMO

2070 — MÉJICO — 2070

Table with 2 columns: Item name and Price. Items include Yerba paraguay, Arroz glacé, Garbanos, Fideos chilenos, Café Brasil, etc.

Recomendamos

CERVEZA PILSEN La Reina de las Blancas.

CERVEZA BOCK La Mejor de las Oscuras.

Cerveza LA AFRICANA LA MEJOR DE LAS NEGRAS.

Comp. CERVECERIA BIECKERT (1900) Lda. 817 JUNCAL 817 Buenos Aires

Advertisement for 'Aux Charpentiers' featuring a list of clothing items for workers and prices.

FOLLETOS SOCIALISTAS EN VENTA

en la administración de LA VANGUARDIA Méjico 2070.

Table listing various socialist pamphlets and their prices, such as 'El Capital por Carlos Marx' and 'Principios socialistas por G. Deville'.

El Obrero PELUQUERÍA Y PERFUMERÍA

1873—ALSINA—1873 Abono especial para socialistas

FOTOGRAFIA Dagnino Hnos.

Retratos inalterables y de última novedad. Especialidad en bromuro, oleos y lápis. PRECIOS SIN COMPETENCIA 1808 - Independencia - 1808 Casi esquina a E. Ríos

A LOS TRES OCHOS

Ropería Sombrierería

Luis Malicier

1587-95 Rivadavia 1862-65

LIBRERIA del PUEBLO

DE ADRIAN PATRONI 1875—CHARCAS—1875

REBAJA para las asociaciones obreras, centros socialistas y trabajadores en general. Se reciben encargos para impresiones, sellos de goma, compra de libros, folletos, etc., remitiéndolos por correo al interior.

Hombres débiles

Parce que la Naturaleza ha ordenado que después de la sangre el fluido vital seminal sea la sustancia más preciosa en el cuerpo del hombre, y al mismo tiempo el más fácil de perderse.

Si un hombre ha perdido este fluido vital, su organismo se debilita, su sistema nervioso se altera, su memoria se oscurece, su espíritu se entristece, su vida se agota, y su existencia se convierte en una carga pesada.

Se necesitan remedios que restituyan este fluido vital, que fortalicen el sistema nervioso, que purifiquen la sangre, y que den lugar a una vida sana y feliz.

«Son Estos Sus Sintomas»

«Son Estos Sus Sintomas»... Debilidad, pérdida de memoria, falta de energía, etc.

COMPANIA FARMACOLOGICA del NORTE

New York, N. Y. de A.